

Enrique Lafourcade dice que el Premio Nobel no conoce todo el problema mapuche

"Saramago quiso tirarle las orejas a Bachelet"

ENRIQUE LLANCA

La intervención del escritor portugués José Saramago durante la visita oficial de la Presidenta Michelle Bachelet a España, ocurrida en los comienzos de mayo, es el tema central de la propuesta de la mencionada que gana el Premio Nobel de Literatura para abordar los problemas mapuches.

El autor nacido en un asentamiento público, el novelista le pidió a la mandataria chilena "recorrer un tramo y mirar a los mapuches". Aquí quién se trata es los chilenos más antiguos que por sus labores son pioneros y que "son perseguidos, acorralados por la clase media".

"Para Saramago no es una gran hazaña decir lo que dice, puede haber otras causas más cruentas, no es tanto, tiene to-

do colega Hernán Rivera Letelier aprobó la actitud del portugués. "Aprovecha el instante y es lo mínimo que puede hacer", aseguró desde Antofagasta.

Sobre su respecto de la calidad literaria de su colega hispano, "observaría de algo en particular de ayuda que tiene desaparecida".

—Le de Saramago es efectivo. Quien mira las orejas a Bachelet no coqueta bien la realidad del problema. Además, los europeos van una realidad que no es tal. Aquel hoy de poco, mapuches profesionales, funcionarios, agricultores, y se está lentamente incorporando como intelectual.

—También hubo amnistias, como pasó en Madrid.

Los españoles se han planteado con romanticismo este tema de las lides, que ellos creyeron colonizadoras y explotadoras. Y ahora parece que los pone la conciencia his-



Hernán Rivera Letelier

go de haberse dejado arrastrar por los mapuches que están presentes.

—¿Qué es su lectura de ese tema?

—Yo creo que los mapuches, como otros enmas en Chile, constituyan algo menor, un país, una sociedad homogénea y dentro de esa perspectiva hay que entender el problema, porque si empiezas a acusar a los cañuelas como podremos integrar un gaite.

Una visión diferente expresa Hernán Rivera Letelier, el exministro de La Moneda que apoyó a Bachelet y es candidato a diputado como independiente.

Añade que la actual situación amerita la solidaridad de Saramago "y mu-

chos más. Hasta que no hay acuerdo, sigue siendo un ladrillo por los mapuches que están presentes. Hasta que derroguen esa maldita ley terrorista".

—Le tranquiliza que sea un escritor portugués el que habla de un tema muy nuestro?

—No es una vergüenza para nosotros que debemos también contar esa historia de fondo. Diferentes historias o versiones tienen a los medios.

—¿No lo considera descalificado a fuera de contexto?

—Lo que dice Saramago es muy bien, aprovecha el momento y eso que es lo primero que necesita tener una persona que además de ser Premio Nobel de Literatura, se ha distinguido por abrazar causas justas.



José Saramago

Intensa gira
Llegó al País Hernán Rivera Letelier, el exministro de La Moneda que apoyó a Bachelet y es candidato a diputado como independiente.

"Saramago quiso tirarle las orejas a Bachelet" [entrevista] [artículo] Fabián Llanca.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Llanca, FabiánLafourcade, Enrique, 1927-2019

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Saramago quiso tirarle las orejas a Bachelet" [entrevista] [artículo] Fabián Llanca.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile